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OS ABALOS DA 
TAXA PRIMÁRIO NA 

ECONOMIA
As altas taxas de juros primárias têm 

sido uma importante ferramenta do Banco 
Central do Brasil para controlar a inflação 
e garantir a estabilidade econômica do país 
em curto prazo. No entanto, elas também 
têm impactos significativos no crescimento 
econômico, que se tornam mais evidentes 
em médio e longo prazo.

Na atualidade, em 2023, o país ainda 
enfrenta desafios relacionados à pandemia 
de COVID-19, que afetaram negativamente a 
economia. A alta nos preços dos alimentos e 
dos combustíveis tem pressionado a inflação, 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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o que levou o Banco Central a aumentar as 
taxas de juros para conter a inflação. Embora 
essa política seja necessária para garantir a 
estabilidade macroeconômica do país, ela tem 
impactos negativos na atividade econômica, 
como o aumento do custo do crédito, o que 
desestimula o consumo e o investimento.

No curto prazo, espera-se que o Banco 
Central mantenha a política de alta taxa de 
juros, visando manter a inflação sob controle. 
No entanto, para garantir a recuperação 
econômica do país, é importante que 
essa política seja combinada com outras 
medidas de estímulo ao crescimento, como 
investimentos em infraestrutura e incentivos 
ao setor produtivo.

No médio prazo, é fundamental que o país 
adote reformas estruturais que aumentem 
a produtividade e a competitividade da 
economia. Isso inclui a simplificação do 
sistema tributário, a redução da burocracia 
e a melhoria do ambiente de negócios. Além 
disso, é importante investir em educação 
e capacitação para garantir uma força de 
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

trabalho qualificada e preparada para atuar 
em uma economia globalizada.

No longo prazo, espera-se que o país 
possa adotar políticas monetárias mais 
flexíveis, que permitam a redução das taxas 
de juros primárias sem comprometer o 
controle da inflação. Isso dependerá da 
capacidade do país de manter a estabilidade 
macroeconômica, aumentar a produtividade 
e a competitividade da economia e reduzir as 
incertezas políticas e econômicas.

Em resumo, as altas taxas de juros primárias 
têm um papel importante no controle da 
inflação e na estabilidade macroeconômica 
do Brasil, mas também têm impactos 
significativos no crescimento econômico. Para 
garantir o desenvolvimento econômico do país 
a longo prazo, é necessário combinar a política 
de juros com outras medidas de estímulo ao 
crescimento, adotar reformas estruturais para 
aumentar a produtividade e a competitividade 
e manter a estabilidade macroeconômica.

EDITORIALOPINIÃO
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Este colunista já acompanha o cenário 
político sergipano há mais de duas décadas 
e tem consciência de como os cenários se 
modificam com o passar dos anos. Cada 
eleição tem sua história e, até adversários 
históricos, sobretudo aqui em Sergipe, já 
subiram (ou sobem) no mesmo palanque. 
Há quem avalie isso como “oportunismo”, 

OPINIÃO
1/10

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

OPOSIÇÃO DEVE 
TER PROJETO 

PARA COMANDAR 
ARACAJU 
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mas a Política traz consigo a capacidade 
de articulação e do bom diálogo, duas 
ferramentas completamente “mutáveis” e 
estratégicas para qualquer homem público.

Olhando a eleição municipal de Aracaju que 
se avizinha, este colunista tem a percepção 
que o bloco governista, que na capital tem 
a frente o prefeito Edvaldo Nogueira (PDT), 
caminha a passos largos para mais uma vitória 
folgada nas urnas. E isso não quer dizer que 
ele faz uma gestão de excelência! Muito bem 
distante desta realidade, diga-se de passagem. 
A capital que já foi a “cidade da qualidade 
de vida” hoje tem problemas continuados e, 
supostamente, sem resolução. 

O sistema do transporte público é precário 
(e defasado); as obras iniciadas pela gestão 
ou não são concluídas ou há uma demora 
generalizada para o término; a saúde 
enfrenta diversos problemas, a cidade cresce 
desordenada e apenas “incha” sem a revisão 
do plano diretor; não existe uma política de 
turismo e de atração de investimentos; falta 
mobilidade em Aracaju e o trânsito é bastante 

2/10CINFORMANDOOPINIÃO
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caótico; sem contar que diversos espaços 
públicos estão em completo abandono. 

A oposição ao prefeito é bem atuante, 
diga-se de passagem; movimenta as redes 
sociais, visita os locais esquecidos, aponta 
os problemas, dar vez e voz aos servidores 
e à comunidade em geral. Em síntese, os 
adversários atuam bem, quando o assunto 
é fiscalizar e cobrar, mas é preciso ir além 
disso para governar uma cidade como 
Aracaju, cheia de problemas e que precisam 
de solução. Alguns deles, diga-se de 
passagem, são os mesmos há anos, ou seja, 
já são de conhecimento público. 

Então, se os políticos que fazem oposição ao 
prefeito da capital têm ambição de verdade e o 
desejo de vencerem a eleição do próximo ano, 
vão precisar muito mais de denúncias e ações de 
fiscalização, mas de um projeto para a cidade, de 
desenvolvimento, com várias frentes de trabalho, 
com muita criatividade. A oposição tem que ser 
convincente é provar que sabe administrar. Além 
de tudo isso, mais uma dica: ninguém vence 
sozinho, sem grupo; divididos, pior ainda...
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VEJA ESSA!
É evidente que o prefeito Edvaldo Nogueira é 
parte do processo de sucessão da prefeitura 
de Aracaju, no próximo ano, mas dentro do 
seu próprio agrupamento quem desponta com 
mais chances para disputar a PMA em 2014 é a 
deputada federal Katarina Feitoza (PSD) e o ex-
governador Belivaldo Chagas (PSD). 

E ESSA!
A turma não comenta, mas os nomes do 
“interesse” de Edvaldo até agora não agradaram 
aos líderes do agrupamento. Os aliados 
entendem que o bloco unido vence com certa 
tranquilidade a eleição, e a única chance da 
oposição seria apostar na divisão do grupo. 

JEFERSON GOVERNADOR
No sábado (29), ocorreu no Palácio dos 
Despachos a solenidade de transmissão do 
cargo feita pelo governador Fábio Mitidieri 
para o presidente da Assembleia Legislativa, 
deputado estadual Jeferson Andrade. O chefe 
do Executivo e o vice-governador Zezinho 
Sobral seguem em viagem oficial para os 
Estados Unidos até o próximo dia 7.
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GARIBALDE NA ALESE
Com a transmissão, o deputado estadual 
Garibalde Mendonça assume interinamente a 
presidência da Alese. A solenidade foi bastante 
prestigiada e sinalizou que há uma interação 
muito forte dentro do agrupamento governista. 
Os “gestos” em questão também podem 
sinalizar algo para o futuro político de Sergipe. 

SOBRE CRISTINÁPOLIS!
A Câmara Municipal de Cristinápolis aprovou 
os projetos de lei da Prefeitura que tratam 
do pedido de suplementação na área de 
transporte escolar. Com isso, o ano letivo 
na localidade será finalmente iniciado na 
próxima terça-feira (2).  

JOSÉ CARLOS FELIZOLA
Novo relator dos processos referentes ao 
município, o conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE/SE), José Carlos 
Felizola Filho, comemorou a resolução 
do impasse orçamentário que impedia a 
retomada das aulas. “Sem dúvida é algo que 
ilustra bem como a Corte pode ser efetiva 
e contribuir para a prestação adequada 



ANO 4 - ED. 292 - 1/5/2023  -  15

6/10CINFORMANDOOPINIÃO

dos serviços públicos também por meio de 
orientação e diálogo”, afirmou. 

TRABALHO DE RAFAEL
O conselheiro destaca a reunião promovida no 
último dia 19 de abril pelo seu antecessor à frente 
da área de controle e inspeção, o conselheiro 
substituto Rafael Fonsêca, juntamente com o 
procurador-geral do Ministério Público de Contas 
(MPC), João Augusto dos Anjos Bandeira de 
Mello. Na ocasião, eles debateram com o prefeito 
e o presidente da Câmara de Cristinápolis em 
busca de uma solução. “Foi imprescindível a 
atuação do TCE e acredito que todos saem 
ganhando com esse entendimento, sobretudo as 
crianças e seus familiares”, acrescentou Felizola.

BANDEIRA DE MELLO
Para Bandeira de Mello, a notícia da volta às aulas 
em Cristinápolis representa um momento pelo 
qual a sociedade sergipana estava aguardando, 
“já que todos vinham acompanhando com 
preocupação essa situação; que bom que a 
atuação do controle externo conseguiu iluminar 
o que deveria ser feito e a resolução veio pelos 
caminhos institucionais”
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AUDITORIA
Em paralelo aos diálogos que contribuíram para 
esta solução imediata, o Tribunal segue com os 
trabalhos da auditoria extraordinária aprovada 
pelo colegiado nas contas dos poderes 
executivo e legislativo, com a perspectiva de 
apontar as causas que levaram ao impasse.

ALÔ TOBIAS!
A informação é que a diretora geral da Fundação 
Hospitalar de Saúde, Adna de Santana Barbosa 
atendeu a um pedido do governador do Estado 
e promoveu a troca da Superintendência do 
Hospital São Vicente de Paulo, em Tobias Barreto. 
Com isso Jonathas Fagundes Ferreira Filho deixa 
o comando da unidade que passa a ser dirigido 
pela servidora Maria Angélica Trindade, que já foi 
secretária de Saúde do município.

REAJUSTE E EQUIDADE I
Cerca de 18 mil servidores, ativos e 
aposentados, incluídos no Plano de Cargos, 
Carreira e Vencimentos (PCCVs) foram 
contemplados com o índice de reajuste 
salarial de 10% proposto pelo Governo de 
Sergipe. Como não há uma carreira mais 

CINFORMANDOOPINIÃO
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importante que outra, um governo parece 
buscar a equidade salarial. 

REAJUSTE E EQUIDADE II
Com as entidades policiais acatando a proposta 
salarial de 2,5% de reajuste e mais a periculosidade 
escalonada, nota-se um afastamento do Sintese no 
entendimento de que todas as categorias precisam 
ser contempladas de uma maneira equânime. 
As forças policiais e magistério, que têm regime 
próprio de carreira, também foram beneficiados 
com os projetos enviados à Alese. 

NEGOCIAÇÕES IRÃO SEGUIR
A proposta de reajuste para o magistério, 
que tem remuneração média de R$ 7.021,13, 
propõe incorporar R$ 100 dos R$ 932,57 do 
abono salarial, além de reajustar o salário base 
de forma linear em 2,5%. Em diálogo com a 
categoria, o governador já firmou compromisso 
de, no próximo ano, retomar as discussões 
sobre a carreira dos professores e manter 
abertas as negociações com a classe.

ALESSANDRO VIEIRA I
O senador Alessandro Vieira (PSDB) 

CINFORMANDOOPINIÃO
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participou do lançamento da Frente 
Parlamentar em Defesa do Nordeste, com 
apoio da Frente Parlamentar Ambientalista. 
O grupo tem por objetivo discutir temas 
relevantes para o desenvolvimento da 
região, como também debater sobre o 
potencial do Nordeste em liderar a transição 
energética justa e inclusiva no país. 

ALESSANDRO VIEIRA II
Coordenador de Sergipe, Alessandro Vieira 
defende que o Nordeste seja protagonista 
de soluções para o Brasil. “O Brasil tem uma 
dívida histórica com o Nordeste. O Nordeste 
é uma potência energética, uma potência 
no turismo e existe essa necessidade muito 
premente de aprovar, ainda este ano, reforma 
tributária e revisão do pacto federativo para 
que o Nordeste tenha efetivamente seu lugar 
assegurado onde importa, que é no Orçamento 
público da União. Nós precisamos de recursos 
para desenvolvimento, potencializar as 
nossas capacidades e valorizar aquilo que 
historicamente nós reconhecemos, que é a 
força do Nordeste”, destaca Alessandro Vieira.

CINFORMANDOOPINIÃO
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LAÉRCIO OLIVEIRA I
Com o apoio do senador Laércio Oliveira 
(PP), o Congresso Nacional aprovou o PLN 
5/2023 que abre crédito especial no valor de 
R$ 7,3 bilhões para viabilizar o pagamento 
do piso salarial nacional da enfermagem a 
partir de maio. A Lei nº 14.434/22 estabelece 
que os enfermeiros com curso superior 
recebam, no mínimo, R$ 4.750; técnicos, R$ 
3.325 e auxiliares e parteiras, R$ 2.375. A 
sessão conjunta no plenário da Câmara, com 
deputados e senadores, foi acompanhada por 
profissionais de Sergipe e todo o Brasil. 

LAÉRCIO OLIVEIRA II
Laércio Oliveira elogiou a decisão e lembrou que 
esta é uma antiga reivindicação da categoria. “É 
importante que a enfermagem continue unida 
e comprometida com o piso salarial. É uma 
batalha antiga desses profissionais que cuidam 
da nossa saúde. Nada é mais justo e merecido 
depois de tudo o que a gente viveu na pandemia 
de covid-19”, resumiu o senador sergipano.

CINFORMANDOOPINIÃO

CRÍTICAS E SUGESTÕES
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Reunindo as maiores personalidades do 
setor industrial do Brasil, o “Sergipe Day” teve 
o objetivo de desenvolver o estado, através de 
apresentações de empresas que já investem 
em Sergipe. O evento, que foi promovido 
pelo Governo do Estado, em parceria com 
a Federação das Indústrias do Estado de 
São Paulo (Fiesp), reuniu cerca de 200 
representantes de grupos empresariais para 
consolidar Sergipe como destino estratégico 

CAPACIDADE ENERGÉTICA 
E POTENCIALIDADES 

FORAM APRESENTADAS 
NO SERGIPE DAY

OLHO NO FUTURO!
1/8

lGovernador Fábio Mitidieri 
apresentou no evento um ambiente 

próspero para empreender
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para empreendimentos, mediante a grande 
oferta de gás nos próximos anos.

Durante a mesa de abertura, que contou 
com a presença do Governador de Sergipe, 
Fábio Mitidieri; da primeira dama e secretária 
de Estado da Assistência Social e Cidadania 
(Seasc), Érica Mitidieri; do presidente da Fiesp, 
Josué Gomes da Silva; do senador por Sergipe, 
Laércio Oliveira; do secretário de Estado da 
Casa Civil, Jorginho Araújo e do secretário 
de Estado do Desenvolvimento Econômico 
e da Ciência e Tecnologia (Sedetec), Valmor 
Barbosa, Fábio destacou, em sua fala inicial, 

FOTOS ARTHUR SOARES
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a importância da realização do evento para 
apresentar Sergipe como um ambiente 
próspero para empreender.

“É um dia importante para que os 
empresários falem um pouco de economia e 
sobre como Sergipe pode ser a estrela do gás 
a partir de agora. A indústria vai onde o gás 
está e queremos mostrar isso, os planos da 
Petrobrás, os planos do Governo de Sergipe. 
Nós temos o melhor programa de incentivo 
tributário do país, que é o PSDI. Ele estimula o 
desenvolvimento socioeconômico do estado 
através de benefícios fiscais, locacionais, e de 

ENTREVISTAPOLÍTICA

As apresentações discorreram 
sobre as possibilidades existentes 

para novos investimentos”
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infraestrutura. Então contamos com um cenário 
perfeito para atrair grupos empresariais”, 
pontuou o governador Fábio Mitidieri.

APRESENTAÇÕES
Na apresentação de Sergipe aos 

empresários, com o tema ‘Oportunidades 
de Investimentos em Sergipe’, o secretário 
da Sedetec, Valmor Barbosa, expôs as 
perspectivas do estado e detalhou todas 
as potencialidades que Sergipe dispõe no 
campo energético, de petróleo e gás. “Diante 
do cenário que Sergipe está inserido, era 
necessário um evento dessa magnitude para 
que os grupos industriais do setor pudessem 
conhecer as oportunidades que o estado 
dispõe. Não só eu, mas toda equipe do Governo 
do Estado que esteve envolvida na organização 
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do ‘Sergipe Day’, está extremamente feliz com 
o resultado do evento. É um novo momento 
que o nosso estado vive”, comemorou.

A programação da manhã seguiu com 
exposições de empresas como a Petrobras, 
Eneva, Tag, Commit, VLI Logística e Unigel, que 
já empreendem em Sergipe. As apresentações 
discorreram, de maneira específica, sobre 
as possibilidades existentes para novos 
investimentos, resultantes da oferta futura 
de gás natural abundante a ser produzido em 
águas ultraprofundas da costa de Sergipe, 
além de todo o conjunto de medidas que o 
governo está implementando, com o intuito 
de criar uma fonte de competitividade para o 
consumo de gás no próprio estado.

ENTREVISTAPOLÍTICA
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O secretário Especial da Comunicação 
Social (Secom), Cleon Menezes, afirmou que 
o evento foi um marco na história do estado e 
que todo o trabalho empenhado renderá frutos 
que perdurarão por anos. “Foi uma solenidade 
pensada e organizada com muito cuidado e 
dedicação pela equipe do Governo do Estado. 
A união de esforços entre a Secom e a Sedetec 
foi essencial para o sucesso do evento, tanto na 
sua realização, quanto na divulgação. Pudemos 
apresentar para grandes grupos empresariais 
uma gama de possibilidades atrativas, visando 
a vinda de novos investidores”, informou.

CONVIDADOS
Presente no evento, o representante da Shell 

Energy, Guilherme Takamine, destacou as 
palestras do Governo de Sergipe e dos players 
de mercado que detém negócios no estado. 
“Foi bastante interessante, enquanto Shell, 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Valmor Barbosa detalhou todas as 
potencialidades que Sergipe dispõe no 
campo energético, de petróleo e gás”
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poder enxergar as oportunidades que o estado 
de Sergipe tem. Pude conhecer também outras 
indústrias que podem trazer desenvolvimento 
e negócios benéficos para o Brasil”, disse.

Já o representante da Oficina Brasileira 
de Projetos de Infraestrutura (OBPI), André 
Barbosa, conhece bastante Sergipe e 
ressaltou as boas experiências através do 
desenvolvimento de projetos para o estado. 
“Mais vez Sergipe se mostra como um estado 
muito organizado, bem estruturado, um 
planejamento sólido e uma disposição muito 
grande. Uma grande vantagem que eu sempre 
falo para os nossos pares, é que em Sergipe 
nós temos o acesso aos tomadores de decisão 

O evento visou consolidar Sergipe como 
destino estratégico para empreendimentos”
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e podemos contar com compromisso. Como 
nós trabalhamos na estruturação de projetos, 
fundamentalmente, a gente encontra no 
estado previsibilidade e segurança, e isso é 
o que nos motiva. Portanto visualizamos no 
estado oportunidades”, comentou.

RODADA DE NEGÓCIOS
Já durante o período da tarde, a equipe técnica 

do Governo do Estado recebeu empresários que 
estavam presentes no evento e que almejam 
desenvolver projetos no estado, para uma rodada 
de negócios. O ‘Sergipe Day’ contou com a 
assinatura do jornal Valor Econômico e com o 
patrocínio do Banese, Commit Gás/Sergas, TAG, 
VLI Logística e apoio da Eneva.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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LAÉRCIO É AVALIADO 
COMO O SEGUNDO 
MELHOR SENADOR 

DO BRASIL

O trabalho do Senador Laércio Oliveira 
(PP-SE) teve reconhecimento nacional 
através do Ranking dos Políticos, que avalia 
o desempenho de senadores e deputados 
federais em exercício. Segundo levantamento 
atual, Laércio é o melhor parlamentar de 
Sergipe e o segundo melhor Senador do país. 
Ele está avaliado em quarto lugar geral entre 
todos os parlamentares do Brasil.

A avaliação é feita com base em dados 
como presenças nas sessões, economia de 
verbas, processos judiciais e votações dos 
parlamentares nas decisões mais importantes 
do Congresso. A pontuação dos políticos é 

Por Laércio Oliveira

1/4POLÍTICA
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definida de acordo com informações obtidas 
em fontes oficiais como os sites da Câmara, do 
Senado e dos Tribunais de Justiça, seguindo 
três pilares: anticorrupção, antiprivilégios e 
antidesperdício.

Nos primeiros cem dias de atuação, 
Laércio se destacou com projetos de grande 
relevância como o PL 175/2020 que muda 
a Lei do Saneamento Básico e estabelece 
que as concessionárias de abastecimento 
de água e esgoto terão de prevenir o 
desperdício e aproveitar as águas da chuva 

DIVULGAÇAO

2/4POLÍTICA
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e de reuso. O projeto já foi sancionado pelo 
presidente da República e agora virou lei.

O senador Laércio Oliveira também 
apresentou a proposta que cria o Programa de 
Desenvolvimento da Indústria de Fertilizantes 
(Profert), que assegura incentivos para os 
investimentos em projetos de implantação, 
ampliação ou modernização de infraestrutura 
para produção de fertilizantes e seus insumos, 
e o Programa de Incentivo ao Escoamento e 
Comercialização de Gás Natural (Proescoar), 
com o objetivo de aumentar a produção de gás 
nacional, o seu escoamento e o consumo no país.

Ele também votou favorável pela aprovação 
da Medida Provisória 1.139/2022 que aumentou 
de 48 para 72 meses o prazo máximo de 
pagamento dos empréstimos do Programa 
Nacional de Apoio às Microempresas e Empresas 
de Pequeno Porte (Pronampe). Outra proposta 
do Senador estabelece que os recursos 
parados em programas inativos coordenados 
pelo Ministério da Educação possam ser 
redirecionados para outras finalidades, como a 
reforma e a conclusão de escolas e creches.

3/4POLÍTICA
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“Fico muito feliz em saber que o nosso 
trabalho está sendo bem avaliado, inclusive 
entre os quatro melhores parlamentares 
do país e o segundo melhor senador. Esse 
resultado é fruto de muito trabalho e 
dedicação. Quero reafirmar nossa luta por 
mais desenvolvimento para Sergipe e para o  
Brasil e dizer que continuaremos trabalhando 
firme pelo bem da nossa população 
brasileira”, disse Laércio.

De acordo com o Ranking dos Políticos, a 
premiação, entregue no final do ano, é um 
reconhecimento aos melhores deputados 
e senadores de cada estado, bem como 
aos melhores parlamentares ranqueados 
no portal políticos.org.br. A avaliação, de 
iniciativa da sociedade civil criada por 
pessoas comuns, sem ligação com nenhum 
partido político ou grupo de interesse.

Confira o ranking, que pode ser 
visualizado por estado clicando aqui:

4/4POLÍTICA
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JOSÉ CARLOS 
FELIZOLA É EMPOSSADO 

CONSELHEIRO DO TCE/SE
lAutoridades prestigiaram a 

posse e saudaram o novo membro 
do Tribunal de Contas

Em meio a homenagens, o advogado José 
Carlos Felizola Filho foi empossado como 
conselheiro do Tribunal de Contas do Estado 
de Sergipe (TCE/SE) em sessão especial 
realizada na última quinta-feira (27), no 
auditório Lourival Baptista. Autoridades, 
membros e servidores do TCE e familiares do 
novo conselheiro prestigiaram a solenidade, 
que teve início com a entrega, por parte do 
presidente do Tribunal, conselheiro Flávio 
Conceição, do Colar do Mérito Gumercindo 
Bessa. A honraria é recebida por todos os 
conselheiros no dia de sua posse.

O presidente reconheceu a atuação do 
jovem conselheiro com “muita experiência 
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de serviços prestados ao povo do nosso 
estado”, e afirmou o desejo de união. “Que 
o conselheiro passe a sonhar junto conosco 
um TCE que valoriza o respeito à coisa 
pública, necessária independência e perfeita 
harmonia entre os poderes, sem deixar de 
lado seu papel social”, disse.

Em discurso emocionado, o novo 
conselheiro delineou a sua trajetória, desde 
a sua formação no campo do Direito até a 
sua jornada como agente público. “Hoje tomo 
posse no honroso cargo com os mesmos 
ideais com os quais iniciei minha formação 

2/10POLÍTICA

FOTSOS GRACCHO
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acadêmica: respeito à Constituição, busca 
por julgamentos céleres, efetivos e eficientes. 
Serei ativo e altivo na defesa dos interesses 
do estado de Sergipe e nos princípios que 
preconizam a Constituição”, declarou.

Dentre outros cargos, Felizola foi presidente 
da Companhia de Desenvolvimento de 
Recursos Hídricos e Irrigação de Sergipe 
(Cohidro), secretário de Estado da Inclusão 

3/10POLÍTICA
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e Assistência Social, secretário Geral do 
Governo (antigo Chefe da Casa Civil) e, 
desde o início de 2023, exercia o cargo de 
Secretário de Estado do Meio Ambiente, 
Sustentabilidade e Ações Climáticas.

HOMENAGENS
Ainda discursaram na cerimônia o conselheiro 

Luis Alberto Meneses e o procurador-geral João 
Augusto Bandeira de Mello, representante do 
Ministério Público de Contas.

Para o conselheiro, falar em nome do 
colegiado é uma “honrosa tarefa”. Meneses 

4/10POLÍTICA
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destacou que o empossado “ocupa a vaga 
deixada pelo saudoso conselheiro Carlos Pinna 
de Assis e tem muito a oferecer ao TCE e ao 
estado de Sergipe. Tem desafios enormes e 
em grande número, mas o aprimoramento das 
políticas públicas é uma meta grandiosa que 
merece nossos esforços”.

O procurador-geral do MPC ressaltou 
as qualidades advindas da formação 
profissional de Felizola e as possíveis 
contribuições como advogado com vasta 
experiência na vida pública. Bandeira usou 
uma estrada como analogia ao trabalho 
realizado no Tribunal, que começa agora para 
o recém empossado conselheiro.

5/10POLÍTICA
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“Caminhamos aqui todos juntos em 
defesa da Constituição em uma estrada que 
Felizola começa agora e que Pinna trilhou 
tão brilhantemente. Em suas atuações como 
gestor público, Felizola treinou o olhar para 

6/10POLÍTICA
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enxergar as oportunidades de melhorias, 
anseios do cidadão sergipano, que deve ser 
protagonista de tudo o que fazem os agentes 
públicos do estado”, concluiu.

FÁBIO MITIDIERI
“Felizola é um jovem preparado, com um 

currículo vasto e um legado de trabalho e 
competência por onde passou, que vai muito na 
linha daquilo que a gente prega, de renovação, 
de oxigenação”, ressaltou o governador Fábio 
Mitidieri, que foi o responsável por indicar o 
nome do novo conselheiro, posteriormente 
aprovado por unanimidade na Assembleia 
Legislativa de Sergipe (Alese).

JEFERSON ANDRADE
Presidente da Alese, o deputado estadual 

Jeferson Andrade acrescentou que Felizola 
demonstrou sua competência à frente das 
secretarias de Estado que já comandou: 
“Foi um grande gestor público nos governos 
passados, estava presente no atual 
governo, tem um currículo impecável, foi 
sabatinado por nossos pares e aprovado por 
unanimidade; só tem a ganhar o Tribunal de 

7/10POLÍTICA
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Contas e o estado de Sergipe, que terá um 
conselheiro jovem, antenado nos problemas 
atuais e com um currículo invejável”.

RICARDO MÚCIO
Para o presidente do Tribunal de Justiça 

de Sergipe (TJSE), desembargador Ricardo 
Múcio, embora jovem, o novo membro do 
colegiado do TCE já possui experiência e 
provou seu potencial. “Tenho certeza que o 
Tribunal de Contas está ganhando um grande 

8/10POLÍTICA
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profissional; é um homem culto, um homem 
trabalhador e, acima de tudo, honesto. 
Entendo que o Tribunal de Contas ganha com 
a presença do doutor Felizola”, pontuou.

EDVALDO NOGUEIRA
Assim também avalia o prefeito de 

Aracaju, Edvaldo Nogueira: “Este é um 
momento muito importante, não apenas pela 
relevância do cargo, mas pela chegada de um 
jovem ao TCE, com um currículo extenso e 
capaz de ocupar uma função que contribui 
para que a gestão pública seja eficiente, 

9/10POLÍTICA
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profícua. Felizola é um advogado de extrema 
competência, que ocupou diversos cargos 
públicos e tenho certeza de que aqui no 
Tribunal executará sua função com a mesma 
capacidade”, colocou Edvaldo.

VINÍCIUS BARRETO
O defensor público-geral da Defensoria 

Pública do Estado de Sergipe, Vinícius 
Menezes Barreto, disse já conhecer de perto 
o profissionalismo do conselheiro desde a 
advocacia, ao encontrá-lo eventualmente nas 
audiências. “É um homem tarimbado para 
essa função, experimentado; eu acho que é 
uma conquista para o Tribunal de Contas e 
para a sociedade sergipana, que vai ter um 
conselheiro capaz e responsável à frente de 
uma das cadeiras deste Tribunal tão valoroso”. 
Interinamente na função de procurador-geral 
de Justiça, o subprocurador-geral de Justiça, 
Ernesto Melo, representou o Ministério 
Público do Estado (MPE/SE) e também 
saudou o novo conselheiro. 

10/10POLÍTICA
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Email: 
elenaldosantana@yahoo.com.br

(79) 99949-9262

Faleconosco
CINFORMONLINE:

PARA MAIS INFORMAÇÕES, TIRAR DÚVIDAS, SUGESTÕES, 
OU MESMO PARA ANUNCIAR, SOLICITE-NOS UMA VISITA.

CONTATE SUA AGÊNCIA DE 
PUBLICIDADE OU TOQUE      
        E FALE DIRETO COM 

ANUNCIE AQUI

TOQUE AQUI E ACESSE NOSSO SITE
WWW.CINFORMONLINE.COM.BR

https://api.whatsapp.com/send?phone=557999949-9262
https://cinform.com.br/
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 274

TOBIAS BARRETO 
RECEBERÁ ETAPA DO 

CAMPEONATO SERGIPANO 
DE CICLISMO DE ESTRADA 

No dia 21 de maio, o município de Tobias 
Barreto, no Centro Sul Sergipano, vai receber 
a segunda etapa do Campeonato Sergipano 
de Ciclismo de Estrada. A etapa é válida para o 

contato@sergipepress.com.br

ASCOM/FSC
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CSA X CONFIANÇA
A estreia da Associação Desportiva Confiança 
na Série C do Campeonato Brasileiro de Futebol 
será na quinta-feira (4), às 18h, no estádio Rei 
Pelé, Maceió/AL, contra o Centro Sportivo 
Alagoano (CSA). A arbitragem deste jogo será 
do mineiro André Luiz Skettino Policarpo Bento 
com os assistentes mineiros Ricardo Junio de 
Souza e Augusto Magno de Ramos. O quarto 
árbitro será de Alagoas, Wiomar Santana de 
Oliveira, e o analista de campo será o também 
alagoano Francisco Carlos do Nascimento. n

ranking sergipano e como seletiva para a Copa 
Norte-Nordeste. Mais informações podem ser 
consultadas pelo telefone (79) 99898-7580. 
O evento será organizado por Mateus Alves 
com supervisão da Federação Sergipana de 
Ciclismo. Inscrições pelo site: clicando aqui. n
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https://inscricoes.bike/eventos/se/tobias-barreto/etapa-poeta-tobias-barreto-de-menezes-ciclismo-de-estrada-2023.html
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SÉRIE D
Os times sergipanos Falcon Futebol Clube e 
Club Sportivo Sergipe irão estrear na Série 
D do Campeonato Brasileiro de Futebol 
de campo, no sábado (6). O time da Barra 
dos Coqueiros joga na Arena Batistão, às 
16h, contra o Retrô Futebol Clube Brasil, 
de Pernambuco. Já o time rubro vai a Feira 
de Santana para enfrentar a Associação 
Desportiva Bahia de Feira, na Arena Cajueiro, 
às 17h. As partidas são válidas pela primeira 
rodada do Grupo A4. n

3/5ARENA SERGIPANA

ASCOM/SERGIPE
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REFORÇO NO FALCON
O Falcon tem mais um reforço para a disputa 
da Série D do Campeonato Brasileiro. O 
meia Carlos Alberto, de 28 anos, é o quinto 
contratado do Carcará para a competição. 
Ele estava na Portuguesa Santista, por onde 
jogou a última edição do Paulistão A2, e já foi 
integrado ao elenco comandado pelo técnico 
Luciano Quadros e realiza intertemporada 
no CT Ninho de Talentos, em Aracaju. Carlos 
Alberto é meia-ofensivo e cria do Figueirense-
SC. A Portuguesa Santista foi o seu primeiro 
clube profissional, passando ainda pelos 
aspirantes do Santos, Avaí-SC, Remo-PA, 
Água Santa-SP, XV de Piracicaba-SP, Atlético 
Catarinense e Comercial-SP. n

AGÊNCIA BRIOSA
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JIU-JITSU
A Federação Sergipana de Jiu-Jitsu inscreve 
até quarta-feira (3) no Circuito Estadual 
Sergipano de Jiu-Jitsu 2023. A etapa será 
realizada no domingo, 7 de maio, no ginásio do 
Sesi, em Nossa Senhora do Socorro/SE. Mais 
informações podem ser obtidas pelo whatsapp 
(79) 99131-1106. As inscrições podem ser 
realizadas no evento clicando aqui. n

IGOR MATHEUS

http://www.eventos.x-combat.com.br/event_register/event/display?eCid=cd5be242ce028d5f7a3d123a844eeedf
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Em 1991, comecei a gravar meu quarto 
disco com a intenção de não ser apenas um 
álbum para dançar, mas sim com canções mais 
trabalhadas no meu estilo mais clássico.

Na época, eu tinha um contrato com o selo 
“Overseas” da gravadora “BMG/ARIOLA”, e a 

RECORDAÇÕES!

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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produção foi feita pela Casa da Música dos 
baianos Silvio Palmeiras e Djalma Oliveira. Eles 
pediram que eu enviasse o repertório para 
que eles analisassem, e eu escolhi algumas 
músicas, deixando algumas brechas para 
que eles sugerissem outras canções. Essa foi 
uma forma de garantir que eu mantivesse a 
essência que eu queria para o álbum.

O disco foi lançado com 10 canções: Caribe, 
Carinho Amor, Forró pra Clemilda (de Neu 
Fontes e Markus Troleis); Língua Mãe, Roda de 
Saia, Azul, Do Jeito que Der (de Neu Fontes e 
Alexi Pinheiro); Chega Nega (de Neu Fontes, 
Dinho, Beto e Carlos Braga); Vida Além (de 
Valdir Afonjá); Caetano, Suor e Folia (um pot-
pourri de Caetano Veloso); e Trilhos da Lua (de 
Neu Fontes), que deu nome ao disco.

Os arranjos foram feitos por Tovinho e 
a capa foi projetada por Alberto Alcosa, 
com fotos tiradas por Fernando Souza. 
Gravamos no Estúdio Estação do Som 
em Recife. O show de lançamento foi 
realizado em 1992 na Casa Augustus, 
com a participação dos Bacamarteiros de 

2/3| CULTURAGERAL
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Aguada, grupo que já pesquisava já alguns 
anos, junto com o grupo São Gonçalo da 
Mussuca, e que me deram base para a 
minha pesquisa em cultura popular. 

Esse disco foi um divisor de águas na minha 
carreira musical, pois decidi que não queria 
mais estar no palco ou gravar discos. Eu 
percebi que precisava trabalhar nos bastidores, 
na produção e direção. Comecei a entender 
que não conhecia a visão artística da plateia 
e que me achava mais importantes do que 
realmente sou.

Desde então, continuei trabalhando na 
música em estúdio, compondo, tocando, 
dirigindo, pesquisando, escrevendo e, 
principalmente, na gestão pública da cultura. 
Já se passaram 40 anos desde que comecei 
profissionalmente na música e estou 
preparando para comemora o projeto “Som da 
História”. Conto com todos vocês.

| CULTURAGERAL 3/3

lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA



ANO 4 - ED. 292 - 1/5/2023    -  55

O projeto que visa instaurar a Lei 
Brasileira de Liberdade, Responsabilidade 
e Transparência na Internet, originalmente 
apresentado pelo senador Alessandro Vieira 
(PSDB), em 2020, e tendo como relator o 
deputado Orlando Silva (PCdoB), está em 
tramitação na câmara dos deputados e deve 
ser votado na próxima terça-feira, antes de 
seguir para o Senado Federal. Trata-se de uma 
iniciativa extremamente necessária e que 
tem gerado um vivo e interessante debate. 

SOBRE O 
“PROJETO DE LEI 
DAS FAKE NEWS”

1/7GERAL

ANTÔNIO JOSÉ 
PROFESSOR DA UFS
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Ocorre, no entanto, que esse debate nem 
sempre é feito de maneira adequada; pois há 
muitas inverdades circulando a respeito da lei. 
Curiosamente, um projeto de lei que visa coibir 
fake news tem sido vítima de fake news, sendo 
apelidado, injustamente, de “PL da Censura”, 
quando é justamente o contrário, uma vez que 
o Projeto de Lei estabelece como um dos seus 
princípios norteadores a defesa do Estado 
Democrático de Direito. Em seu parágrafo 
único, por exemplo, a Lei afirma o seguinte: 
“As vedações e condicionantes previstos 
nesta Lei não implicarão restrição ao livre 
desenvolvimento da personalidade individual, 
à livre expressão e à manifestação artística, 
intelectual, de conteúdo satírico, religioso, 
político, ficcional, literário ou qualquer outra 
forma de manifestação cultural, nos termos 

2/7GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

https://cinformonline.com.br/
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dos arts. 5º e 220 da Constituição Federal”.  Os 
críticos, no entanto, desconsideram totalmente 
o preceito deste importante parágrafo e, com 
isso, praticam desinformação. 

Conforme a Agência Câmara de Notícias, 
órgão de imprensa oficial do legislativo, 
o deputado Marcel Van Hattem (Novo-
RS) afirma, de forma equivocada, que 
a PL das fake News é “uma tentativa de 
amordaçar” os parlamentares de oposição. 
Segundo ele, “O objetivo é criar limites 
que nos calam, nos silenciam e que podem 
nos levar à cadeia por manifestar opinião 
política, religiosa ou defender algum setor 
econômico como a agro”. Já o deputado, 
Deltan Dallagnol (Podemos-PR) é mais 
explícito e, em cartaz publicado nas redes 
sociais, afirma: “Atenção, cristãos. 

Alguns versículos serão banidos das redes 
sociais (...). Com o dever de cuidado, o PL 
2630/20, que será votado esta semana, 
terceiriza para as redes sociais o dever 
de censurar. O projeto de lei exige que os 
provedores atuem preventivamente em face de 

3/7GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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conteúdos potencialmente ilegais e pode vir a 
banir das redes alguns versículos da Bíblia”. 

Essa declaração veio acompanhada de 
reação entre diversos deputados evangélicos 
que confrontaram o relator.  Mas o que 
deputados, como Dallagnol, afirmam é uma 
mentira deslavada. Basta ler o Art. 3º  do PL 
para verificar que é justamente o contrário, 
pois além da defesa do Estado Democrático 
de Direito a Lei se guia pelos seguintes 
preceitos: “fortalecimento do processo 
democrático, pluralismo político, liberdade 
de consciência e a liberdade de associação 
para fins lícitos; III – o livre exercício da 
expressão e dos cultos religiosos, seja de 
forma presencial ou remota, e a exposição 
plena dos seus dogmas e livros sagrados; 
IV – a liberdade de expressão, a liberdade de 
imprensa, o acesso à informação, o fomento 
à diversidade de informações no Brasil e a 
vedação à censura no ambiente online”.  

Na verdade, o que a Lei pretende 
é combater uma série de ilicitudes 
praticadas em ambiente digital e exigir 
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responsabilidade das grandes empresas 
de tecnologia da informação (as chamadas 
Big Techs), além das plataformas de mídia 
digital, quanto à difusão de fake news e 
conteúdos sabidamente criminosos que, na 
maior parte dos casos, são impulsionados 
por robôs e segmentados por algoritmos 
que criam verdadeiras ilhas ou bolhas 
online, impedindo o debate saudável.  

Apesar de seus enormes benefícios, uma 
coisa grave da internet é que ela corre o risco 
de virar uma terra sem lei, um vale-tudo de 
mentirosos. Não por acaso, a Europa já tem 
legislação a respeito, semelhante a que tramita 
no Brasil, pois sabe dos riscos à democracia 
que a difusão de notícias falsas envolve. 

Segundo o parecer do relator do PL 
2630/20, Orlando Silva, “os provedores têm 
o dever de cuidar do conteúdo publicado: agir 
de forma diligente para prevenir ou reduzir 
práticas ilícitas no âmbito do seu serviço, com 
o combate a publicações que incitem crimes 
de golpe de Estado, atos de terrorismo, suicídio 
ou crimes contra a criação e adolescente”. 
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Portanto, a lei não pretende punir 
diretamente o cidadão comum que espalha 
uma fake news, muitas até vezes de forma 
ingênua, pois a responsabilidade maior aqui 
deve recair sobre as grandes empresas de 
mídia digital que permitem a circulação 
de informação criminosa ou inverídica em 
suas plataformas e nada fazem a respeito, 
a não ser quando notificadas pela justiça, 
depois que o estrago já está feito. É preciso 
esclarecer também, de uma vez por todas, 
que a lei não é contra liberdade de expressão, 
o que ela visa é combater os abusos da 
liberdade de expressão. 

Vejamos um exemplo:  se minha religião 
defende que o homem veio do barro e que a 
família tradicional, fundada no patriarcado, 
é a forma de vida mais adequada, tenho 
todo o direito de me guiar por estes 
princípios de fé, o que é garantido pela lei, 
mas não posso promover discurso de ódio e 
violência contra quem não vive conforme a 
minha crença pessoal. Tenho todo o direito 
de não comer carne na Sexta-feira Santa, 
mas não posso impor de forma abusiva 
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minha visão de mundo a ninguém, pois isso 
é profundamente antidemocrático. 

Ora, parece-me que ao ter como alvo não 
o cidadão comum, mas as grandes empresas 
da Internet, a Lei tende a fortalecer a saúde 
da república, ajudando a impedir que crimes, 
como a divulgação de conteúdo nazista 
(ou pseudocientífico, como afirmar que 
uma vacina transforma alguém em jacaré) 
continuem a fazer vítimas. Certamente, há 
ajustes importantes a serem feitos no PL 
2630/20, e o relator desta importante lei 
tem se mostrado aberto ao diálogo, afinal 
é imprescindível defender nossa frágil 
democracia, que tem sofrido ataques de 
golpistas que lançam mão de técnicas 
de propaganda, muito similares àquelas 
praticadas pelos regimes fascistas, como os 
de Hitler e Mussolini, dentre outros gangsters 
que chegaram ao poder com base no medo, 
no ódio e na mentira! 
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Vários países comemoram nesta 
segunda-feira, 1º de maio, o Dia do Trabalho. 
No Brasil, a importância da data deu a ela 
um feriado nacional.

Mas, como tudo começou? A comemoração 
tem origem no ano de 1886, ainda no século 
XIX, quando trabalhadores de Chicago, nos 
Estados Unidos, fizeram uma manifestação 
pelas ruas da cidade reivindicando a redução da 
jornada de trabalho de 13 para 8 horas diárias.

O TRABALHADOR 

GERAL 1/7

ERMERSONPORTO
Historiador | ermersonhis@gmail.com

https://www.instagram.com/ermersonporto/


ANO 4 - ED. 292 - 1/5/2023   -  63   

2/7GERAL

A manifestação teve a ampla adesão de 
milhares de pessoas e foi realizada uma 
greve geral naquele país. Dois dias depois 
houve nova manifestação que acabou em 
enfrentamento com a polícia, onde três 
trabalhadores morreram. 

Os protestos, por sua vez, continuaram e, no 
dia seguinte, os manifestantes lançaram uma 
bomba contra os policiais e oito deles morreram.

Pois é, as coisas lá não foram tão simples 
quanto parece ser. A polícia então abriu fogo 
contra a multidão, matando 12 pessoas e 
ferindo outras dezenas. Cinco sindicalistas 
acabaram condenados à morte e três 
condenados à pena perpétua. Entretanto, as 

Revolta de Chicago (autoria desconhecida)

DIVULGAÇÃO
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manifestações não foram em vão. Em 1889, 
a Segunda Internacional Socialista, que 
reunia várias organizações de trabalhadores, 
decidiu em Paris convocar todos os anos, uma 
manifestação pela implantação das 8 horas 
de trabalho diário.

A data escolhida foi o dia 1º de maio, em 
homenagem às lutas dos trabalhadores 
e trabalhadoras de Chicago. E assim, em 
primeiro de maio de 1891, durante uma 
manifestação, dez trabalhadores foram 
mortos pela polícia no norte da França. Essa 
nova tragédia reforçou ainda mais a data 
como um dia de resistência.

Vinte e oito anos depois, a França ratifica 
a jornada de 8 horas diárias de trabalho e 
anuncia o dia 1 de maio como feriado. No ano 
seguinte a Rússia também passa a comemorar 
o dia primeiro de maio como feriado nacional e 
o exemplo é seguido por outros países.

No Brasil as ideias trabalhistas chegaram 
com os imigrantes europeus. A primeira 
greve geral em nosso país aconteceu em 
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1917. Mas só em 1925, com o fortalecimento 
da classe operária, é que o dia 1º de maio 
foi declarado feriado pelo Presidente da 
República, à época, Artur Bernardes.

Naquele contexto, eram comuns 
agremiações trabalhistas, porém, sem 
qualquer influência política por conta da 
pouca industrialização brasileira. Com a 
chegada de Getúlio Vargas ao poder, em 1930, 
a organização dos trabalhadores tomou novo 
rumo, surgindo o chamado “trabalhismo”. 

Manifestação operária em 1919 no Rio 
de Janeiro. Reproduzida da Revista da Semana.
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Esta movimentação operária tinha se 
caracterizado em um primeiro momento por 
possuir influências do anarquismo e mais 
tarde do comunismo, mas com a chegada de 
Getúlio Vargas ao poder, ela foi gradativamente 
dissolvida e os trabalhadores urbanos 
passaram a ser influenciados pelo que ficou 
conhecido como trabalhismo (uma espécie 
de “ideologia” que não está interessada 
na desconstrução do capital, mas em sua 
colaboração com o trabalho). 

O trabalhismo foi usado pela propaganda 
do regime varguista como um instrumento 
de controle das massas urbanas: isto se vê 
refletido na forma como o trabalho é visto cada 
vez mais como um valor. 

Até então, o Dia do Trabalhador era 
considerado por aqueles movimentos 
anteriores (anarquistas e comunistas) 
como um momento de protesto e crítica 
às estruturas socioeconômicas do país.  A 
propaganda trabalhista de Vargas, sutilmente, 
transforma um dia destinado a celebrar o 
trabalhador no Dia do Trabalho.
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O Dia do Trabalhador passou a ser 
comemorado com festas populares, desfiles 
e celebrações similares. Getúlio Vargas 
aproveitava a data para anunciar conquistas 
do trabalhador, como a criação do Salário 
Mínimo em 1940, a Justiça do Trabalho em 
1941 e a Consolidação das Leis do Trabalho 
(CLT), em 1943.

Desfile em celebração do dia 1o. de maio no estádio 
de São Januário 1942. Foto: Arquivo Nacional
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Tal mudança, aparentemente superficial, 
alterou profundamente as atividades 
realizadas pelos trabalhadores a cada ano, 
neste dia, até então marcado por piquetes 
e passeatas, o Dia do Trabalho passou a ser 
comemorado com festas populares, desfiles e 
celebrações similares. 

Como observa-se, o surgimento do Dia do 
Trabalhador, está intimamente relacionado às 
lutas e manifestações em busca por melhores 
condições de trabalho. Em vários países, a data 
é um momento de reflexão da força de trabalho 
sobre o seu papel dentro das organizações. Por 
esse motivo, diversos países celebram a data 
com manifestações nas ruas e passeatas. 

E você, como avalia a importância desse dia? 
Ainda há pelo que lutar? 

Fica a reflexão. 

lProf. Ermerson Porto– Licenciado e mestre em história pela 
Universidade Federal de Sergipe. Membro da Academia Maruinense de 
Letras e Artes (AMLA) e Integrante do Grupo de Pesquisa: Poder, Cultura 
e Relações Sociais na História (CNPq/UFS) 

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA



ANO 4 - ED. 292 - 1/5/2023 – 69

Rua Sílvio César Leite nº 90 
Salgado Filho Aju/SE – CEP: 49055-540  
Telefone: (79) 3085 - 0554  
CNPJ 35.851.783/0001-00

EDITORAÇÃO ELETRÔNICA
Altemar Oliveira 
oliveiraltemar@gmail.com

Edvar Freire Caetano 
jornalista DRT | 591/SE 

EDIÇÃO E DISTRIBUIÇÃO ECM-EDIÇÃO 
COMUNICAÇÃO E MARKETING EIRELI

DESDE DEZEMBRO 
DE 2019

DEPARTAMENTO COMERCIAL 

SUPERINTENDENTE

ENDEREÇO
Email: comercial@cinformonline.com.br

(79) 9.9988-1412

(79) 9.99823-0398

DIRETOR: Elenaldo Santana
(79) 9.9949-9262

VOLTAR  
1° PÁGINA

https://api.whatsapp.com/send?phone=5579999881412
https://api.whatsapp.com/send?phone=5579998230398
https://api.whatsapp.com/send?phone=5579999499262

	CINFORM
	FALE CONOSCO

